

UN VIOLENTO INCENDIO DESTRUYE en la Avenida Fernández Guell varias propiedades LOS CUERPOS DE POLICIA Y DE BOMBEROS A LA ALTURA DE SU DEBER

Serían aproximadamente las doce y media de la noche de antier, cuando la ciudad que dormitaba en su mayor silencio fué interrumpida por los pitos de alarma, anunciadores de otra nueva catástrofe.

El primer aviso

Lo dió el policía de la Segunda Sección Félix Arley, quien se encontraba de servicio en aquella línea, y pudo observar como de una de las casas situadas en la Calle 12 Sur entre Avenidas Central y la. salían densa boanadas de humo.

Inmediatamente tocó la señal de fuego y con la rapidez del rayo se presentaron en aquel lugar el Comandante de Bomberos don Samuel Montandón con la bomba Knox y toda su sección de salvamento, los Coroneles Arguedas y Carrillo de la Segunda Sección, y varios pelotones de policías a sus órdenes quienes desplegaron el cordón de vigilancia con toda actividad, secundando las acertadas disposiciones de sus jefes.

En el sitio del siniestro

Este se halla situado en la Avenida Fernández Guell esquina a la calle 12 Sur, en cuyo lugar se encontraban las siguientes propiedades: la de don Ricardo Roig que habitaba con su familia el alto de la pulpería "La Barcelona" de don Antonio Montealegre, y por el frente de la Calle 12 Sur unas 5 casas de propiedad de don Tito Chaverri.

El trabajo de los bomberos

El fuego se propagó enseguida al alto y amenazaba destruir toda la manzana a no haberse constituido en dicho lugar el Comandante de Bomberos, con los individuos a sus órdenes, quienes con arrojo y temeridad se lanzaron por entre aquellas lenguas de fuego para impedir el avance del voraz elemento.

El jefe señor Montandón ordenó la colocación de la bomba Knox en la esquina de la cafetería de Santa Cruz, y de manera maravillosa comenzó a funcionar con magnífico resultado. Mientras los individuos encargados de los pitones cumplían con sus altos deberes, otra sección con su jefe a la cabeza, se ocupaba de localizar el fuego en la pared contigua al edificio ocupado por los talleres de carpintería de don Manuel Salazar situado por la Avenida Fernández Guell, lo que pudo lograrse después de grandes esfuerzos empeñados por el benemérito Cuerpo de Bomberos.

La Cruz Roja

Otra sección de este cuerpo con su equipo correspondiente se presentó en el lugar del seceso para prestar al punto sus humanitarios servicios.

Propiedades destruidas

Quedaron completamente des-

truidas, por la parte Oeste el edificio propiedad de doña Elena Vargas de Roig que ocupaba el alto, y la barbería "La Venus" de don José Umaña Barrantes, por el lado Sur, el establecimiento de víveres y fábrica de tabacos de don Antonio Montealegre; una casita que se hallaba desalquilada de pocos días; otra en que el señor Montealegre te-

nia establecida su fábrica de puros, una casa desocupada de don Tito Chaverri, y otra igual del mismo propietario que habitaba la señora Julia Duarte.

El fuego pudo extinguirse por el lado Sur, en la casa habitada por la señora Magdalena Solano y por el lado Oeste en el lugar ya mencionado, o sea el taller del señor Salazar.

Donde comenzó el incendio

A primera vista parece difícil precisar el punto exacto; pero constituido en el lugar del siniestro el cumplido funcionario don Enrique Brenes Castro, a quien le tocó instruir el proceso de este hecho, después de una minuciosa inspección por todos los locales destruidos pudo constatar el sitio preciso donde comenzó el fuego, resultando precisamente en la casa deshabitada hará unos 10 días y que es propiedad de don Tito Chaverri de cuya propiedad se ha propagado simultáneamente a las otras.

El señor Alcalde cumpliendo rigurosamente con sus altos deberes como recto funcionario judicial levantó un croquis detallado con gran minuciosidad de todos los locales destruidos, y al punto dió principio a levantar la respectiva información.

Detenidos

Como medida prudencial del señor Juez, fueron ordenadas las detenciones de don Antonio Montealegre y don Ricardo Roig, mientras el señor Alcalde toma las primeras declaraciones.

Probablemente que hoy a las primeras horas sea decretada la libertad de ambos caballeros.

Hablando con el señor Montealegre

Por la fineza del 2o. Comandante señor Arguedas nos entrevistamos con don Antonio quien habita en un regio apartamento de aquella comandancia con todo el confort, y donde se le guardan todas las consideraciones a que es acreedor por su formalidad y hombría de bien.

Le vimos como siempre complaciente y risueño.

Le preguntamos acerca de la desgracia que de manera fatal vino a ceñirse sobre lo que para el constituía su única fortuna, conquistada por el rudo trabajo de muchos años de economías y de privaciones, y el honradote madrileño nos dijo:

La noticia al serme comunicada en mi casa de habitación, me hizo el efecto de un terremoto, pues estaba como siempre ageno a que esta desgracia me sobreviniera.

Mi hijo Toño quien por su formalidad cuida de la casa y de mis intereses, cerró como siempre a las 10 de la noche. Antes de retirarse inspecciona siempre todo el interior, no por temor a los incendios, pero sí a los rate-

Pasa a la octava pag.

Información cablegráfica mundial

LOS ESPAÑOLES OCUPARON ZELUAN

MEXICO, 18. — 50 bandidos asaltaron un tren del ferrocarril interoceánico entre Veracruz y México, a siete millas de Puebla.

REDWOOD CALIFORNIA, 18. — El parricida William Hictoker ha pedido la conmutación de la pena de muerte por la de prisión perpetua.

CEUTA ESPAÑA, 18. — Un regimiento local que acaba de regresar de Melilla viene formado por ciento cuarenta hombres en lugar de setecientos que lo formaban al partir.

DOORN HOLANDA, 18. — El ex-Emperador de Alemania ha empezado a hacer economías, habiendo destituido a diez miembros de su servicio, inclusive el jardinero cuyo lugar lo desempeñará el propio Guillermo.

BERLIN, 18. — La Comisión Aliada se ha dirigido a Colonia y Alemania notificándoles que está dispuesta a mantener el orden en Silesia por cualquier medio posible incluyendo el de la fuerza.

MANILA, 18. — El General Wood asumió el puesto de Gobernador General de las Islas Filipinas hoy.

BERLIN, 18. — El Rey Lud-

wig de Babiera se encuentra gravemente enfermo y los médicos dudan poderlo salvar.

LONDRES, 18. — Ted Lewis, campeón inglés de peso mediano, derrotó a Johnni Bashami en doce rounds en un match en que habían convenido efectuar veinte rounds.

MADRID, 18. — Las tropas españolas capturaron Douguezaín e informan que han encontrado insepultos los cadáveres de los españoles que fueron asesinados en julio.

LONDRES, 18. — El representante del Gobierno Alemán visitó a Curzon y le expuso el peligro de la aceptación de la recomendación de Ginebra, amenazando con la renuncia del Gabinete Alemán. Curzon contestó enérgicamente de manera de no dejar ninguna duda sobre la intención de Inglaterra.

PARIS, 18. — El redactor especial de "Le Temps" comenta favorablemente las últimas declaraciones del consejo. Expresa la idea de que la Conferencia de Washington debe resolver el conflicto entre el Perú, Bolivia y Chile para evitar complicaciones a la

Liga de las Naciones para 1922 y revivir la concordia en la América del Sur.

BERLIN, 18. — De fuente autorizada y formalmente se desmiente la noticia publicada por el "Evening Star" la cual es sin fundamento.

MELILLA, 18. — Oficial, los españoles ocuparon Zeluán.

KATTWINTZ, ALTA SILESIA, 18. — El General Leron y altos comisionados ingleses e italianos llegaron. Leron conferenció largamente con los controladores de los distritos, con las autoridades militares y con los delegados alemanes y polacos exhortándoles a acoger las desiciones con calma.

PARIS, 18. — La Conferencia de Embajadores dedica su mediación para asegurar la ampliación de las recomendaciones del Consejo de Sociedad de las Naciones en el asunto de Alta Silesia. Decidirá verosimilmente que el trazo de la frontera obligará a Polonia y Alemania mandar plenipotenciarios para discutir el régimen de adaptación necesaria.

Nuestro concurso de belleza

EL GRAN CENTAMEN MUNDIAL

El hecho de haber sido el DIARIO DEL COMERCIO encargado por los colegas parisienses Le Journal y La Comedie Illustrée para efectuar en Costa Rica el certamen de belleza subordinado al gran concurso de "La Mujer más bella del Mundo" nos dió magnífica ocasión para hacer un cumplido homenaje a la muy virtuosa y muy bella mujer costarricense en la fecha de nuestro primer centenario de vida libre.

Atendiendo a las indicaciones que desde París nos hace el Co-

mité Central de este gran concurso que tanto ha apasionado al mundo elegante de los diversos países del globo, la Dirección de este Diario se ha dirigido a las señoritas triunfadoras en el torneo de belleza nacional que clausuramos el 15 de setiembre pasado demandándoles respetuosamente se sirvan enviarnos sus respectivas fotografías las que deberán ser enviadas a París a últimos del presente; en dicha capital y a todo lujo se está imprimiendo el Album de la Belleza

Mundial en el que deberán aparecer las siete triunfadoras de Costa Rica.

De este album nos remitirán ejemplares para ser obsequiados uno a cada una de las vencedoras como un bello y artístico recuerdo de su triunfo.

Por demás estaría indicar en estas líneas lo interesante de tal publicación que como obra de arte será una verdadera novedad y que contendrá las fotografías de las triunfadoras del concurso galante de la Belleza Mundial.

Comité Federal Unionista del Estado de Costa Rica

Sesión extraordinaria celebrada por el Directorio permanente, a las ocho de la noche del 20 de octubre corriente, con asistencia de los señores: don Luis J. Bonilla, Dr. don Manuel F. Rodríguez, Lic. don Alejandro Aguilar Machado, Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar, Lic. don Ricardo Fournier, don Agustín Guido, don Salvador Villar, don Enrique Fonseca Zúñiga, don Octavio Castro Saborío, don J. Dolores Corpeño, don Jorge Cardona, don Raúl L. Bonilla, don Julio Padilla, don Fernando García, don G. Guido Matamoros, don J. Astúa Lizano y don E. Kaffer; presidió el primero.

El Presidente Bonilla, abrió el acto presentando al Doctor Rodríguez, Delegado y Agente Confidencial del Partido Unionista de las otras Repúblicas, a quien cedió el uso de la palabra. El Doctor Rodríguez saludó a este Comité en su nombre y como representante de nuestros correligionarios de los otros Estados y discursó brillantemente acerca del gran problema centroamericano, manifestando en elocuentes frases las esperanzas que alientan a aquellos pueblos hermanos de que Costa Rica ha de entrar pronto en la Unión Federal para consolidar la Patria Grande.

Seguidamente el Lic. Aguilar Machado, dijo, en resumen:

"Debo comenzar dando las gracias al Comité Federal por la distinción que me hizo al honorarme con unas cartas-credenciales para que lo representase en las fiestas del Centenario en Guatemala. Al nombramiento oficial — que mucho agradecí — unióse el de este Centro que con perseverancia y fé inquebrantable, ha sabido conservar el culto por una causa que abriga hoy las esperanzas de todos los pueblos y gobiernos centroamericanos.

La marcha evolutiva de los pueblos obedece a leyes de carácter universal, cuyo cumplimiento se opera a pesar del capricho de las mentes ofuscadas y de los temperamentos reacios al progreso y la evolución. El movimiento político que conmovió hasta los cimientos mismos de regímenes inveterados en el cerebro de muchos grandes pensadores, la pasmosa revolución que estupefactos contemplaron crecer los hombres del siglo anterior, lanzó ondas hacia los confines todos del mundo y tuvo repercusiones que no dejaron de sentirse en ninguno de los pueblos del planeta. Ellas contribuyeron a la realización de nuestra Independencia de 1821; ellas dieron origen a ese gran acontecimiento que venimos de celebrar, como un recuerdo del pasado, que ha de provocar las energías que en el presente nos ayuden a formar el futuro de nuestros pueblos. Hoy, los problemas que en Europa se debaten al margen de la catástrofe que todavía lamentamos, también vibran en nuestros países. Al influjo de ellos aspiraciones nuevas brotan en las multitudes y un deseo, un anhelo general de renovación parece palpar sobre la epidermis de los pueblos, dando lugar a una intranquilidad y zozobra que bien pudiera ser iniciación de la anarquía, si los conductores sociales careciesen de visión para gobernarlos. Así tenemos en el momento presente ya formada una corriente efectiva de centroame-

ricanismo; una verdadera conciencia centroamericana que dirían quienes han usado ese término en sociología. La acabo de palpar; un detalle os la pondrá de manifiesto. Hace poco tiempo aún la cuestión de la Capital de Centro América hubiera suscitado un verdadero problema en nuestros pueblos. Hoy el asunto ha pasado tranquilamente. Guatemala no oculta su deseo de tener esa capital en la antigua, deseo que tiene muy justificada causa si se repara en que esta última ciudad, es la más importante que tenemos desde un punto de vista histórico. Todo nuestro pasado se reconstruye allí; la mente remóntase a otras épocas, las épocas en que vivieron nuestros heroicos antecesores, y es por eso que cuando se extasía nuestra vista contemplando sus palacios, parece como si viésemos en los corredores de ellos, la sombra esbelta y elegante, de nuestros antiguos capitanes generales. A su vez, El Salvador no disimula que quería la sede de la nueva nacionalidad en Santa Ana, baluarte el más efectivo del unionismo de aquel Estado. Sin embargo de todo ello, nadie se ha resentido por la elección que se ha hecho de Tegucigalpa para asiento del Gobierno Federal. Hoy se posponen las pretensiones lugareñas, los particulares deseos y los egoísmos locales a las necesidades colectivas, necesarias para conservar la unión, y ello es así, porque ya está formada, porque ya es una realidad, la conciencia centroamericana — permítaseme la expresión — a cuyo cargo se ha confiado la hermosa tarea de impulsar el verdadero destino de nuestros pueblos.

La evolución política operada en Guatemala con el cambio de Gobierno no fué solamente una consecuencia de factores meramente nacionales. Fué el resultado de las corrientes que actúan en la época; el primer paso para la realización fatal de nuestro programa que es el remedio que piden las más apremiantes de nuestras necesidades sociales. Este programa que véis, principio de todo el movimiento contra el

señor Estrada Cabrera, no se hizo porque así lo ordenaba la pasión, ni tampoco porque así lo hubiera escrito un hado. No señores; esta plataforma, y la caída del gobierno que provocara, constituyen un símbolo, forman una lección y muy elocuente. De consuno nos dicen que Centro América no resiste ya los gobiernos locales; las fuerzas antes latentes, hoy dinámicas, que se manifiestan en este istmo, rechazan ya con imperiosa energía la existencia de cinco soberanías que se contraponen y piden para el proceso de su natural expansión la existencia de una sola más fuerte y más digna. El Gobierno de Guatemala representa bien la causa que lo originó. Con tino y prudencia admirables ha otorgado a su pueblo toda clase de libertades, impidiendo al propio tiempo, el desencadenamiento del desorden. Su conducta ejemplar lo enaltece; sus actos en la época más crítica de la historia de ese hermano país, lo hacen acreedor a la gratitud y consideración de todos nosotros.

No quiero terminar sin emitir mi opinión, hoy muy fundamentada, acerca de la situación de Costa Rica en frente de todo movimiento de ideas que vemos. Debo decirlo con toda franqueza: nuestros hombres, los unos por egoísmos bien infundados, por cierto, y otros por debilidad de carácter, no supieron aprovechar un momento histórico que nos hubiera engrandecido a todos, ya que servía a manifestar la generosidad de nuestras almas, si es que estamos dotados de tal cualidad. Pero no estoy en lo cierto. Ahora el asunto unionista no es una mera elucubración para las mentes soñadoras, amigas de fantasear. Hoy es una necesidad vital de conservación para los pueblos y gobiernos. Nos faltó generosidad y también nos faltó visión. Perdimos la dirección general de un gran movimiento que se nos confiaba; pues nuestros hermanos, conocedores de la serenidad de criterio que nos caracteriza y la experiencia política que tenemos, hubieran encomendado a nuestro acierto

la resolución de las más arduas cuestiones, resolución que se hará sin el concurso de nuestra reconocida moderación. Y se me preguntará: ¿con ello qué consecuencias nos habrán de venir? Veo clara la respuesta. Si la unión de Centro América con el eficiente concurso de las fuerzas de nuestros pueblos y las concomitantes de los extranjeros se consolida, a ella iremos arrastrados por el dogal de las necesidades, si todavía entonces persistieran nuestros pesimismo, digo mejor nuestra desconfianza fenicia. Si la unión de Centro América se frustrara, creo que será muy difícil, quizás imposible, mantener el orden en este istmo centroamericano, y la anarquía tarde o temprano, hincará sus afiladas garras sobre las virginales carnes de nuestra Patria.

Yo pienso que hoy debemos estar a la expectativa. Nuestra responsabilidad se ha salvado, también la del Gobierno. Hicimos cuanto estuvo a nuestro alcance por encarrilar este país por el sendero que le marcaban altos ideales y visibles conveniencias. Nuestra labor, aparte de lo que ganamos en el terreno de la opinión pública, parecía destinada a cimentar el prestigio de algunos de nuestros adversarios y a sacar de sus casillas a otros ilustres, es cierto, pero de suyo pesimistas y refractarios a todo movimiento activo. No permitamos que la generosidad de ideales sirva hoy para desenterrar a los muertos. Las leyes están por encima del capricho de los hombres y aquéllas que justifican nuestra conducta en breve se habrán de manifestar con toda la fuerza de la verdad que encierran.

Termino manifestándoos que es grande, muy grande, el afecto que en Guatemala se tiene a Costa Rica. Todos los costarricenses disfrutaron de buenas posiciones oficiales o particulares en aquel Estado. Seguramente ello fué la causa del entusiasmo con que mis palabras fueron acogidas por las multitudes, las cuales siempre que les hablé despidieronme con

vivas entusiastas y efusivos a Costa Rica. Esta impresión la hago pública aquí porque así como está en lo íntimo de mi espíritu puede estar también en el de mis estimados compañeros".

El Presidente dió las gracias al Lic. Aguilar Machado por su brillante actuación representando tan dignamente a este Comité en las fiestas del Centenario, y dió lectura a una comunicación del Secretario General del Partido Unionista de Guatemala dirigida al Presidente de este Comité, en la cual le da cuenta de las atenciones dispensadas a nuestro delegado en aquel país hermano.

El Presidente instó al Lic. Zúñiga Montúfar, para que manifestara sus impresiones sobre lo que se acababa de oír, acerca de la orientación que debe seguir el Partido. El Lic. Zúñiga Montúfar correspondió a la excitativa, pronunciando un vehemente y patriótico discurso, manifestando que no debíamos quedarnos a la expectativa, como aconsejaba el Lic. Aguilar Machado, sino que debíamos proceder sin pérdida de tiempo a hacer campaña política a fin de llevar a la Cámara nuevos elementos unionistas para conseguir nuestro ideal, por nuestra propia voluntad, sin esperar que acontecimientos inesperados nos obliguen más tarde a entrar en la Federación con mengua de nuestra soberanía.

Don Manuel V. Blanco, dijo algunas palabras adhiriéndose a las ideas manifestadas por el Lic. Zúñiga Montúfar.

El Doctor Rodríguez, Delegado de Honduras, dió las gracias al Comité por la buena acogida que se le ha dispensado y se retiró. En este acto se levantó la sesión, único objeto para lo que el Presidente había convocado.

Zapatillas para Baile Sauma e hijos

Se ha fijado usted en la eficacia que ofrece nuestra Sección de ANUNCIOS ECONOMICOS?

MAS FUERZA

En las guerras antiguas el elefante fué un elemento tan poderoso que, a veces, decidió la victoria. En la India se le consideró como un animal sagrado. Cuando salvaje, es el terror de los bosques africanos. Cuando domesticado, es una bestia de carga incomparable. Junto a él, los otros animales que sirven al hombre, como el caballo o el asno, son ridículamente débiles. Y todo el secreto de su superioridad consiste en esto: más fuerza. El secreto de las

Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína

es, en su campo respectivo, exactamente el mismo: "Más Fuerza," debido a la adición del poderoso elemento Cafeína. Por eso tienen una superioridad indiscutible cuando se trata de dolores de cabeza (especialmente los causados por trabajo mental o intemperancia); dolores de muela y oído; resfriados; cólicos menstruales, etc. Completamente inofensivas para el corazón. No acepte sino el tubo que lleve la CRUZ BAYER.

¡ ¡Cuidado! !

No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaques no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

Campo político

PERMANENTE

En esta Sección publicaremos las opiniones políticas de reconocida seriedad. No aceptaremos, de ninguna manera, escritos concebidos en términos injuriosos o que degeneren al personalismo. La calidad de extranjero del propietario de este periódico, impide a nuestro diario entrar de lleno al campo de la política con tendencias parciales; su única aspiración es y será siempre que la voluntad de los pueblos, expresada en la elección de funcionarios públicos, tenga por resultado el bien y el engrandecimiento de Costa Rica.

CARTA ABIERTA

Señor Lic. don Octavio Beeche
Washington, D. C.

Ciudadano de mi respeto y gratitud:

¿Me recuerda usted? Es difícil. Yo recuerdo a usted desde su niñez. Desde aquella edad fué usted dechado digno de ser imitado. Por eso mi respeto. Más tarde, lo vi esparciendo enseñanzas saludables para los jóvenes y para los ciudadanos guías de la sociedad a que perteneczo. Me procuré en 1910 sus Estudios de Derecho Constitucional; los consulto con frecuencia; sus doctrinas me parecen alimento sano y nutritivo para estos lectores. Por esto mi gratitud a usted. Estos lectores son miembros del cuerpo a que pertenezco, en el cual pienso afanosos y sin cesar. ¡Está muy enfermo! Es víctima de una diabólica conspiración de apatía, egoísmo y concupiscencia, que obran directamente contra sus intereses económicos, morales y sociales, contra su soberanía y su dignidad ¡ah contra su dignidad, señor Licenciado. ¡Cuán triste! Yo protesto en nombre de los individuos de ese cuerpo; hace más de cincuenta años protesto en entonaciones varias. El permanece dormido. Yo insisto, porque mi tenacidad en favor de él es más fogosa, que profundo su letargo. ¿Qué coseché ya? Mucho: coseché perjuicios económicos, diez destierros, prisiones estrechísimas con grillos y privación de alimentos, y otros agregados, que han servido para revelarme lo que yo no había advertido en mí. Viven en la satisfacción y en la abundancia mis gratuitos perseguidores? Sucumbieron varias bajo las consecuencias degradantes de su intemperancia; alguno subsiste, eso sí en medio de la desazón y combatido por el anatema popular, precisamente porque, ofuscado y sin respeto social, hizo la política: "El arte de darse gusto"; no la hizo: "El arte de gobernar bien a los pueblos", como lo sugiere usted en su preciosa obrita mencionada, obrita cuyas doctrinas encienden en mí gratitud hacia usted, así como las valiosísimas obras del señor Lic. don Alberto Brenes Córdoba lo constituyen objeto altísimo de mi veneración, por el bien que procura a mis hermanos... y a mí también, que bebo la verdad en las fuentes presentadas por él... ¿Y cómo vivo yo? Pobrísimos, por dos razones: los destierros acabaron con mi dinero; simultáneamente, regalo a los infelices el escaso que se asocia a mí. Pero vivo tranquilo, y como hice lo posible por los míos y por santificar con ello el nombre más santo que puede pronunciarse, vivo en la satisfacción. Y no me he fatigado, se-

ñor Licenciado: hoy mismo me hallo en la brecha ante dos hechos, el uno, consumado, esto es: la inmoralidad y temeridad políticas en la esfera de los Poderes; el otro, en proyecto, esto es: la elección para diputados... ¡Ah, sí la inmoralidad en que se debate este cuerpo llamado Pueblo Costarricense es hondísima. En el "Diario de Costa Rica" de lo. de abril de 1920 habla de ella con estupor un señor que se oculta detrás de un nombre raro, es decir, "Aster". El remitido en que "Aster" habla se llama "Normas de gobierno"... Y a la convicción de tal inmoralidad se debe, señor, que ciudadanos muy superiores digan, perdida su fe: "Don Zenón, este pueblo se perdió". ¿Quién podrá salvarlo?... Uno de tales ciudadanos es el estimadísimo don Eduardo Pinto Fernández, cuyo criteri oluminoso y versado podría mucho en la anhelada salvación, ese señor, cuya prosperidad vería yo con gusto crecer. Yo no he perdido la fe. Creo con usted que procediendo todos con buena fe nítida, procediendo los electores con mucha prudencia, prefiriendo a los capaces y no a los simpáticos; a los capaces por su manejo de intereses complicados y valiosos, y por versados conocidamente en buenas costumbres; creo que éstos, elevados a los Poderes de la Nación, la salvarán. Existe una respetable lista de ciudadanos de mi confianza: Carlos Durán Cartín, Ricardo Jiménez Oreamuno, Alberto Brenes Córdoba, Gerardo Castro Méndez, Luis Castro Saborio, Carlos Brenes, Benito Serrano, Alberto Echandi, Juan Rafael Chacón, Luis Fernández F., Roberto Jiménez Sáenz, Enrique Pinto, Ricardo Jiménez Núñez, Vicente Castro C., Eduardo Pinto, José María Soto, Nicolás Jiménez, Juan María Solera, Bernardo Soto, Juan Keith, Pedro Pérez Zeledón, Isidro Marín, Alfonso y Elías Jiménez Rojas, Oscar Rohrmoser, Francisco Amerling, Víctor Trejos C. y los que ellos citen, excluyendo a los que con falta de pundonor intrigan, en beneficio personal, contra lo comunal. A usted señor Licenciado, pienso que, previa una conferencia entre los dos, daría

Para prevenir la difteria en los niños, déles al ir y volver de la escuela, una sabrosa pastilla



DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes \$ 3-00
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",
San José, C. R.

yo mi voto para Jefe de la Nación. A esto me inclina la lectura del párrafo de su obra, el cual dice fielmente:

"No hemos de poner punto final a este importantísimo asunto de facultades presidenciales, sin mencionar una de las causas que más contribuyen a desnaturalizar la República en los países iberoamericanos: nos referimos a la negligencia de las Cámaras en vigilar asiduamente la inversión de las rentas públicas, y a la costumbre abusiva de dejar en los presupuestos ingentes sumas sin dedicación obligatoria especial. El día en que el Presidente no tenga una desproporcionada partida de eventuales a que acudir, en que todo contrato que implique erogación haya de ser autorizado por el Congreso, y en que los altos puestos diplomáticos y administrativos no puedan ser creados, ni sus emolumentos señalados sin anuencia del mismo Cuerpo, ese día, decimos, no habrá seguramente tantos aduladores al pie del solio presidencial, ni será cosa codiciada el ocuparlo".

Aquí tiene usted un exponente claro de prudencia, pundonor, de conciencia recta ante los funda-



¡Siento que el
Sanatogen Hace
Renacer mis
Fuerzas, Doctor!

YA lo creo! Eso me dicen todos los pacientes a quienes lo he recomendado cuando sufren las consecuencias del exceso de trabajo, preocupaciones, obligaciones sociales o profesionales y les vienen el decaimiento, indigestión, insomnio.

El Sanatogen proporciona al sistema nervioso el alimento que requiere para su reconstrucción, mejora la sangre, arregla la digestión y reconstituye el organismo en general.

Por eso nosotros, los doctores que conocemos el Sanatogen, lo recomendamos en todos los casos de anemia, malaria, neurastenia, desórdenes gastro-intestinales y debilidad general.

La mejor prueba es la práctica
Emplice hoy la prueba práctica
Lo demandan su salud y bienestar

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Recházalos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por
THE BAUER CHEMICAL CO., INC.
30 Irving Place, New York
En las Buenas Farmacias



mentales intereses económicos del pueblo que contribuye para ser servido, para que se le hagan efectivas todas las garantías que necesita para su plena seguridad, disfrutada conscientemente. Aquí tiene usted parte interesante de lo que ha menester un gobernante en este país, para realizar el éxito que todo gobernante de pudor debe procurar realizar... Pero ¿qué contemplamos hoy en el país? Se contempla gran variedad de objetos, de procederes, de facultades, todos asociados con el perjuicio de la masa popular y con el beneficio aislado de individuos o de grupos de estos, el mayor número de ejercitados en no hacer nada, ejercitados en intentar el modo de improvisar fortuna... Me explicaré, señor mío.

Los primeros objetos que advierte la mirada son los ciudadanos que en los tres Poderes (Ejecutivo, Legislativo y Judicial) representan a la nación. ¿Son ellos exponente de la soberanía de ella? No, por dos razones a la vista de todos: primera: la designación de ellos no es efecto de un proceso moral, discutido, consciente y libre; lo fué de la superchería, combinada con la violencia; segunda razón: todos ellos carecen de las aptitudes que sólo dan la preparación, la ciencia y la experiencia. A este respecto tengo delante la doctrina de Mr. Taine, consignada en la admirable obrita de usted. Esa doctrina dice textualmente: "No basta ser nombrado conductor, para saber conducir: la elección que confiere el poder, no da al mismo tiempo la capacidad. Se necesita larga preparación, educación y estudio especiales para ser jurisconsulto o ingeniero; con mayor razón para ser hombre de Estado, para votar con discernimiento sobre los grandes intereses públicos, para distinguir lo oportuno y lo posible, para ver a larga distancia y abrazar el conjunto, para tener opinión motivada y respetable... acerca del comercio, de la industria, de la Hacienda pública, de las alianzas y de todo lo demás. No se consigue ese resultado con principios abstractos, con frases de periódicos".

Esto basta para mi propósito; omito la transcripción del resto.

Sin la menor intención de mortificar a ningún cachetón, Señor Licenciado, con sólo el designio muy ordenado de auxiliar el criterio popular en le indispensable análisis de los hombres que se están llamando con flagrante falsedad "servidores de la Nación", yo, ciudadano, pregunto con pleno derecho a Julio Acosta García ¿en qué centro verificó él la preparación de que usted y Mr. Taine (y la lógica, y la moral y el sentido común y la dignidad) hablan, en qué centro verificó los estudios indispensables para ser Hombre de Estado, para discutir honra y lucida y acertadamente sobre los grandes intereses públicos, para tener opinión

motivada y respetable acerca de los detalles del gran conjunto que es indispensable abrace un gobernante, para acertar en su actuación, para evitar temeridades que, por disparatadas, perjudican y afrentan al pueblo cuya crucifixión se ve con indiferencia, entre serenatas, banquetes, fiestas y tés?... ¿Se preparó Julio Acosta, para realizar lo señalado, en la medición de las calles de San Salvador, escribiendo de cuando en vez una nota consular, o estudiando allá a los profundos maestros de corrupción, entre quienes deslumbran los que combinaron el horroroso asesinato del imponderable gobernante Manuel Enrique Araujo? ¿O se preparó en la celebrada escena que representaron ante él, colaborador de ellos, Alfredo González Flores, su hermanito el de la Instrucción y otras yerbas apestosas, Federico Tinoco, Juan Rafael del Solar y Manuel Castro Quesada, el autor de la carta de 31 de agosto de 1915, dirigida a Tinoco Granados, muy querido de Washington por dicho Castro Quesada?... Pero, señor, Julio Acosta dejó de aprender detalles verdaderamente fundamentales, como éste: "Es errado creer que por hallarse con Poder, se tiene facultad para encomendar gran suma de servicio público, sumamente complejo, a un individuo sin la correspondiente preparación, por el sólo hecho de ser hermano. A este respecto debe anotarse que la sociedad tiene pleno derecho a exigir que se la sirva bien". En estas palabras aludo a Aquiles, hermano de Julio. Por disposición de éste, desempeña aquel cuatro Ministerios, a saber: Marina, Guerra, Policía y Gobernación. ¿Dónde se preparó Aquiles para actuación de tan tremenda responsabilidad? ¿Acaso en el tumulto en que en 1889 resultó muerto don Rufino Mora? ¿Por ventura en el calabozo donde lo retuvieron, mientras don Ramón Bustamante Juez del Crimen de Alajuela, actuó y falló no recuerdo en qué sentido? ¿O se pacaitó después Aquiles en el dulce farniente? ¿Dónde se ofrece a la consideración algún exponente de la laboriosidad y sensates de este ciudadano, investido con cuatro Ministerios, distinguido con la Primera Designatura para ejercer el Poder, cuando plazca esto a Julio?... Hablé poco antes de la variedad de objetos y procederes y facultades que puede analizar en la esfera de los poderes cualquier patriota celoso y de entereza. Por no eternizarme hablando, voy a concluir aquí. Dejo de tocar numerosos detalles. Acaso tenga yo ocasión de considerarlos oralmente con usted. No sé por qué espero verlo pronto entre nosotros.

Envío a usted un ejemplar de la carta aludida, en que Manuel Castro, desde Washington, protesta a Federico Tinoco Granados ¡que lo quiere mucho! Se lo envío para que usted, analizándola, piense en muchas cosas interesantes, como esta: "Dime a quién te adhiere y te diré a qué serás inducido..."

Por varias consideraciones deseo mucho su prosperidad, señor.

ZENON CASTRO R.

San José, octubre 13 de 1921.

"LA GEISHA"
CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H^{NOS}

"LA FERIA"
GRAN CAFE RESTAURANT

Concierto todos los días. Esmerado servicio

Sección de la Cámara de Comercio



PREVISION

En días pasados escribimos un editorial acerca del RESPETO A LA AUTORIDAD. Mucha satisfacción nos causó la visita del señor Director de Policía, quien nos dió muestras efusivas de aprecio por el trabajo, tan necesario en nuestra sociedad, de educar a muchos que no entienden lo que significa el servicio social que rinde la policía, y obstaculizan sus gestiones. Nuestro editorial fué reproducido por el señor Director de Policía, en hoja suelta, y distribuido profusamente. Muchas otras personas cuerdas y de buen criterio nos han dado muestras de aprecio por nuestro trabajo. Alguna satisfacción es que se oiga el sonido de la buena palabra de vez en cuando.

Ayer publicamos un editorial bajo el título de "PUEDE SUCEDER..." en que dimos una palabra de previsión en cuanto a los posibles peligros que representan nuestros Teatros en caso de un incendio. Nuestra idea vino al terminar una función de teatro en que pudimos observar la dificultad y lentitud con que los espectadores podían salir. Un período largo estuvimos esperando antes de poder llegar a la puerta, y para llegar a ella no era posible otra salida (pues nos encontrábamos en los palcos altos) que una angostísima escalera a la que se llegaba después de algunos vericuetos, no faltando estos después de ella también.

"Si esto es así —nos decíamos— con toda la calma y más bien con el deseo de salir despacio que ligero, ¿qué ocurriría ante la enludible estampía ocasionada por la voz de ¡FUEGO!, u otra por el es-

tilo?" "Es muy posible que morirían como ratas unas doscientas personas —continuamos— y más de la mitad de ellas, mujeres y niños..."

Y se nos vino a la cabeza el recuerdo de una serie de espantosos siniestros —catástrofes verdaderas— que han entristecido a grandes ciudades en diversas épocas. Recordamos también que casi en cada uno de los casos, después de una minuciosa investigación se llegó al convencimiento de que tales catástrofes pudieron ser evitadas, simplemente con un poco de precaución, con un poco de previsión. En varios casos las Leyes ya prevenían la posibilidad, pero autoridades nada honorables o completamente incompetentes permitían su incumplimiento. Esa

tolerancia criminal, a veces, era el producto del soborno. Y ese soborno fué la causa de que numerosos miembros útiles a la comunidad desaparecieran trágicamente, llenando de luto y desolación a una gran cantidad de hogares.

Ya que nuestra llamada con respecto al respeto debido a la autoridad encontró tan buen eco en el señor Director General de Policía, tal vez podríamos ahora apelar al señor Gobernador, o al señor Ministro de Fomento, o al señor Presidente de la República, o a quien sea necesario, para que escuchen esta voz de PREVISION y procedan, sin demora, a hacer una investigación completa de si la protección que tiene el público, para el caso de un siniestro, en los Teatros de la Capital y del país en general, es apropiada para evitar un acontecimiento funesto.

Y si no se hace ahora, NO OLVIDEN, que hubo alguien que señaló el peligro a tiempo y no se le escuchó.

Si es Ud. comerciante

RECORTE,

FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio,
San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (¢ 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

Firma

Dirección

Fecha

Movimiento Comercial

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

New York	434 %
Londres	334 %
París	160 %
España	291 %
Italia	89 %
Suiza	412 %
Bélgica	158 %
Hamburgo	0.080 cts. oro ma.
Amsterdam	33½ cts. oro am.

San José, 18 de octubre de 1921.

Mis impresiones por Turrubares

Desde que en la presente Legislatura se creó el cantón de Turrubares, francamente digo que el nombre con que lo bautizaron me cayó simpático, y todo mi ideal era en el primer momento conocer esa región, porque desde luego pue el nombre me cuadró tan bien, uno se imagina, no conociendo, cosas tan pintorescas en fin tanto que sería cansado enumerar. Llena de fantasía mi cabeza, me tenía obligado a no desperdiciar oportunidad de cargar con mi cobija hasta San Pablo, y así sucedió. Prefiriendo perder esa semana de festejos que con un variadísimo programa por todos lados y en todas partes del país celebraban nuestros cien años de vida independiente, sin darme cuenta a qué hora me encontré en la cabecera del nuevo cantón. Mil penalidades se sufren para poder llegar, porque como una moda ahora en todo el país desde que crearon el impuesto territorial, allí existen las huellas de que en otro tiempo hubo buenos caminos, que hoy son peligrosos desfiladeros. Ya en el pueblo, todo cambia, es un hermoso valle de bonita vista, buenas fincas, pero muy pocas casas en lo que se llama el centro del cantón, San Pablo, apesar de ser grande en el número de habitantes, pero es tal la carencia de agua que cada vecino, para su comodidad, antes de construir en el cuadrante de la población lo hace cerca de las pocas quebradas o riachuelos que existen y que generalmente en verano también se secan. Se ve que la agricultura en tan fértiles terrenos es el alma del lugar, y si algún día pueden contar con vías de comunicación hasta la vía férrea del Pacífico que apenas queda a unos tres o cuatro kilómetros, el porvenir de Turrubares será muy risueño.

Para completar mis impresiones me era indispensable conseguir una persona conocedora de todo, que me diera todos los detalles que necesitaba; de manos a boca dí con un buen hombre que según el decir de los vecinos es el factotum del pueblo; es el hombre banda: a falta de cura, repica, dice la misa y anda la procesión; a veces es telegrafista; como buen nadador es el botero de los que se atreven a cruzar el majestuoso río, y no hay rezo o novenario de difuntos en el vecindario, donde no esté de cuerpo presente y sea el primero en descuartizar las achiotadas gallinas;

yo, que a la legua conocí los puntos que calza mi cicerone, no tuve inconveniente, para que no olvidara el menor detalle de mi interrogatorio, sentarlo cerca de mí, al lado de una fresquera en un establecimiento de un señor Morcuo.

Vamos al grano. —Dígame, amigo mío, como buen conocedor que es usted, ¿a qué obedece el atraso tan grande que se nota en San Pablo, cabecera del cantón?

—Señor; le diré: por la falta de agua en el centro, todos los vecinos importantes y que serían un elemento de progreso, le hacen

la cruz, y prefieren retirarse a los lugares donde este elemento indispensable como el aire se les facilita. Después, la vida de la región en general está en manos de la agricultura; antes, cuando para cruzar esa gran barrera de terrenos al Norte y que se llama Río Grande de Tárcoles, contábamos con el hermoso puente "El Alumbre", obra meritoria de la progresista administración del Lic. don Cleto González Víquez, éramos felices y nos contábamos ricos. Todos nuestros productos, que estas fértiles tierras nos dan en abundancia de todo lo que se siembre, por allí

tenía fácil salida; pero desde que ese bendito río tuvo la humorada de llevarse nuestro puente —vía única de comunicación con los mercados donde colocábamos nuestros productos— todo cambió. La desgracia cayó sobre nosotros, tornando en miseria lo que antes era abundancia; y aquí nos tiene usted en los años de las siete vacas flacas, a voluntad del tiempo y de una barca cuando queremos salir, que es para nosotros, todos pobres, una alcancía sin fondo, a donde van a parar las miserias que nos quedan por tanto inconveniente en lo q' podemos vender. A pesar de tanto tropiezo, no cesamos en nuestras tareas agrícolas, de tal modo que a estas horas, con todo y lo extenso del territorio de este cantón, no ve usted por ningún lado un pedazo de tierra sin desmontar, salvo el panteón que es el único lugar donde puede usted tener una idea de la naturaleza de lo que son nuestros feraces montes.

—¿Y dónde queda el Panteón?

—Usted pasó frente a él, pero es posible que como no tiene un rótulo, no se diera cuenta. Le indicaré el lugar para que a su regreso pueda conocerlo; no tiene usted más que fijarse, caminando por la calle real a Hacienda Vieja, sin decirle a qué lado es, lo que usted vea lleno de monte, es decir una selva virgen, allí es el Panteón.

—Y cuando algún vecino entrega su alma a Dios ¿cómo se las entienden para sepultarlo?

—Muy sencillo: aquí somos hermanables: primero van dos carrileros, entre ellos uno con escopeta, que limpian por donde deben entrar los vecinos que sobran después para hacer la sepultura.

(Continuará) L. BORO

Incidente personal entre dos familiares

UNO DE ELLOS RESULTO GRAVEMENTE HERIDO

Serían las 8 de la mañana cuando nos avisaron por teléfono de un incidente personal ocurrido en la Avenida 5a. entre dos familiares, Fernando Montes de Oca y Ricardo Molina, de cuya disputa había resultado un hecho de sangre.

Inmediatamente nos enteramos del desagradable suceso que con honda pena consignamos por ir mezclado en él, los nombres de dos caballeros de bastante estimación y que por circunstancias que nos está vedado escudriñar, llegaron a terminar con un hecho tan lamentable.

Parece que al salir el joven Fernando para su oficina, según costumbre diaria, tropezó con su cuñado Ricardo entre los cuales mediaban serios antecedentes de familia, y después de ciertas palabras agrias y de irse a las manos, pues la exaltación los llevó hasta acometerse cuerpo a cuer-

po, Ricardo que al parecer prevenido, portaba un arma de fuego, hizo uso rápidamente de ella

Claros de luna

Hemos recibido la importante revista espiritista que acaba de publicar su segundo número y que aparece en esta capital con el título sugestivo de "Claros de Luna".

Contiene abundante lectura bajo el siguiente sumario: La Psicometría, por Hosarsiph; Al margen de una desgracia, por R. A. V.; La luz corre, por la Dirección; Aventuras de unos inexpertos, por Jaime Gálvez; y Consultas, por Ignaba.

Viene editado elegantemente el folleto, trabajo de la Imprenta Astor.

Anúnciese en este DIARIO

y a boca de jarro disparó sobre Fernando un proyectil que le perforó el hígado dejándolo en estado grave.

Rápida cundió la desagradable noticia, y el herido recogido por sus padres y familia, fué trasladado al punto al Hospital, donde se le hizo una operación cuidadosamente atendida por varios médicos.

A las 11 preguntamos a su señor padre don Juan Rafael Montes de Oca, por el estado de su salud, y nos manifestó profundamente apenado, que su hijo se hallaba bastante grave.

El joven heridor fué detenido y se encuentra en la Segunda Sección de Policía, a la orden de los Tribunales de Justicia.

Mucho sentimos la tragedia desarrollada entre miembros de una apreciable y distinguida familia que en estos momentos sufre honda pena y amargo dolor.

NOTAS DEPORTIVAS

LOS VIEJOS

El 12 de octubre fué para el deporte nacional un día de recuerdo y de fiesta: aquellos viejos jugadores que de 1901 a 1905 hicieron las delicias de nuestro público, los veteranos del foot-ball cuyos nombres se recuerdan en los anales del deporte como los de maestros consagrados, ese don Oscar Pinto, hoy Coronel del Ejército, ya entrecano, pero que a pesar de todo es siempre el gran jugador incomparable, seguro, delicado; don Alberto Brenes Mora, el gran full-back Zapatilla, campeón de nuestras canchas, pues ya lleva 26 años de jugar constantemente; Niní Garrón, maestro en el shoot; el Dr. Facio quien todavía reverdece sus laureles cuando se pone el pantalón corto; Juancho Bonilla y José María Peralta, hoy respetables señores, antes respetabilísimos goals-keepers; Manuel Saborío, el simpático y risueño Nao, forward que todavía le da quince y raya al más pintado; Pipín Martínez, el Rey del Bolsín, que no pudo hacer cambios ni operaciones en grande escala; el gran Macho Pinaud, que perdió sus punteos, pero que los hizo y que duró un cuarto de hora levantándose; doctores, abogados, agricultores, militares, toda una pléyade distinguida, agrupada en dos oncenas Blancos y Rojos, jugaron esta sensacional partida. Y todo el público josefino, y todos los deportistas de hoy, fueron a ver a los viejos campeones que recuerdan con sus nombres aquellos días gloriosos del Costa Rica y el Josefino, del Alfonso XIII y de La Juventud. Fueron a ver a quienes les enseñaron, a quienes fomentaron en Costa Rica el culto ameno y armonioso del deporte que vuelve a los hombres sanos y fuertes; y les llevaron la simpatía general que hacia los viejos sienten los muchachos, sus hijos de sport, quienes de ellos aprendieron el hermoso juego.

Y nada más grato que la dedicación de este match a don Er-

nesto Viteri, quien ha sabido conquistarse en nuestros medios sociales tanta simpatía; era un homenaje del deportismo nacional, y del deporte en su más lujosa representación, en la respetable representación de los veteranos, al joven Encargado de Negocios de Guatemala, que tan galante y tan interesadamente preparó y ayudó del modo más eficaz al Equipo Costa Rica en su viaje a la hermosa tierra de los quetzales.

Nada más justo ni más simpático que este homenaje hecho al amigo y al caballero señor Viteri.

El resultado del match fué el triunfo de los Blancos, capitaneados por Oscar Pinto, quienes hicieron 2 goals contra uno de los Rojos, capitaneados por Brenes Mora.

Se habla de un posible match de revancha entre los mismos dos equipos.

LOS ULTIMOS MATCHS

Octubre 9. — En San José: Libertad contra Gimnástica; juego brillante y fuerte; triunfó el primero de los equipos mencionados por 4 goals contra 1.

En Cartago: Cartaginés contra La Unión; juego deslucido, muchas cargas y faults; juego sin interés ni emoción; ganó el equipo Cartaginés por 3 goals contra 1.

Octubre 16. — En Heredia: Limón contra Herediano; no se presentaron los primeros.

En Alajuela: Alejelenses contra Libertad; juego reñido; fuertes ambas defensas y buenos ambos ataques. Resultó empatada la partida habiendo hecho dos goals cada bando.

Para el domingo. — El domingo próximo habrá tres partidas de la Liga Nacional de Foot-Ball: una en San José entre los primeros equipos de La Gimnástica y Cartaginés; otra entre las primeras divisiones de Alajuela y La Unión en Tres Ríos; y la tercera entre las segundas de La Libertad y Herediano en Heredia.

CENTER-HALF

Hogar de plácemes

El ángel de la Dicha bate sus alas en la residencia de los esposos don Pedro Salazar G. y doña Cupertina de Salazar, con el arrullo de una encantadora chiquitina que el Cielo les ha deparado para su completa felicidad.

Una vida eterna de ventura deseamos para la recién nacida en unión de sus dichosos padres.

Un buen elemento

Hemos oído que se piensa nombrar como Jefe Político del Naranjo al señor don Francisco Guardia Mora, elemento sano y conciliador.

No se sabe aún oficialmente la noticia, pero varios amigos de don Chico lo comentan como hecho.

PARA EL DOLOR DE CABEZA



PIDA
OBLEAS CEFALICAS
EN TODAS LAS BOTICAS

Movimiento diario

Miércoles 19 de Octubre
San Pedro de Alcántara.

Nacimientos

Innominada Gutiérrez.
Walter, de Alberto Alfaro y Talía Rojas.
Alberto, de Alberto Alfaro y Talía Rojas.
María Teresa, de Francisco Jara y Erlinda Araya.
Angela, de Alfonso Quesada y Angela Lemer.

Defunciones

Sacramento Barrantes, 54 años, Abangares.
Berta Retana, 25 años, Montes de Oca.
Emilia Cordero, 34 años, Limón.
Carmen Ramírez, 8 años, San José.
Olga Gómez, 3 años, San José.
Graciela Brenes de Gargollo, 38 años, San José.

NO SE DEJE MATAR POR SUS RIÑONES



PIDA
RENALOIDES
EN TODAS LAS BOTICAS

La sociedad al día

Viajeros

De Cartago llegó ayer tarde el joven don Rodolfo Castro.

—Procedente de Turrialba se encuentra en esta capital don Alberto Pinto.

—De Alajuela estuvo entre nosotros don Tranquilino Chacón.

—Don Santiago Alvarado regresó ayer tarde de la ciudad de Cartago.

—Vino de Alajuela don Fernando Rothe hijo.

—Procedente de Orosí se halla entre nosotros doña Arabela Bonilla de Esquivel.

—La señorita Lupita Guardia vino ayer de Cartago.

—De Heredia estuvo ayer entre nosotros don Luis Felipe González.

—Llegó de Cartago don Félix Ortiz, Oficial Mayor del Congreso.

—Ayer tarde llegó de Alajuela don Anastasio Alfaro.

—El Ingeniero don Lucas Fernández estuvo ayer en la ciudad de Alajuela.

Enfermos

Doña Muriel Morales de Gurdian, ha continuado bastante bien.

—Enferma en cama se halla doña Tula v. de Soler.

—Mejor continúa en Limón el caballero don Samuel Kress.

—El estado de salud del joven don Fernando Montes de Oca, era ayer tarde de suma gravedad.

—Doña Dora de Brenes ha seguido mejor.

La Giralda

Del libro La voz de la sangre

Oh, Giralda cristalina y sevillana, recia a la par y esbelta como el genio andaluz; torre de gloria y de victoria, torre de honor; tienes la majestad y la fuerza de los varones que te hicieron; tienes el garbo y la finura de una mujer; que aun tus arcillas y tus piedras, cuando se ven de lejos bruñidas por el sol, toman color y suavidad de carne exaltada por el espíritu y encendida por el ideal! ¡En ti veo patentes las virtudes de mi patria, su arte, su cultura, su misión católica! ¡También tu tienes los cimientos sobre reliquias de los mártires, y por corona la Fel Cuando te miro en el

azul glorioso de tu cielo, siempre firme, veladora y alerta, salta a mi pecho el gozo de las emociones que hacen llorar... ¡Dichosos aquellos a quienes cupo en suerte nacer a las sombras de estas creaciones inmortales y hacer nido a sus primeros pensamientos en los bordados campaniles de una torre de la Giralda, que no se sabe bien si la hicieron los hombres para subir al cielo o los ángeles para bajar a la tierra, aunque mirándolos a vosotras, sevillanas, de cierto aseguro que fueron los ángeles...!

Ricardo León

Librería Española

JUGUETES! - JUGUETES! - JUGUETES!
DE TODOS PRECIOS Y CLASES
VISITENOS USTED O ESCRIBANOS
SAN JOSE — CARTAGO

Jose Fabio Garnier

TRIUNFA EN EL EXTERIOR

Pedro J. Vázquez, director de una de las mejores compañías dramáticas q' recorren el continente americano y uno de los más entendidos en cuestiones de teatro se ha dirigido a nuestro compatriota, don José Fabio Garnier, pidiéndole la autorización necesaria a fin de agregar al escogido repertorio de su magnífica compañía el drama "A la sombra del amor" que Garnier acaba de dar a la publicidad.

Dice el estimable señor Vázquez en una carta escrita a un amigo de este país: "Respecto a "La sombra del amor" debo decirle que no la juzgo obra de un amateur sino de un dramaturgo hecho y derecho. Sencillamente, me ha encantado; si las demás producciones del mismo autor son como esta, sólo lamento que no pueda desenvolver sus admirables facultades teatrales

en un centro en donde pudiera entrar en la palestra de nuestras lumbreras literarias, Madrid, Barcelona, en donde estoy seguro que se impondría con facilidad. Lo que más admiro es la elegancia y al mismo tiempo sobriedad del diálogo. Con mi compañía iré en primer término a México y después haré todos los esfuerzos para ir a Costa Rica a hacer temporada; en ella me prometo poner todo mi saber a fin de representar todas aquellas producciones de Garnier que él tenga a bien darme y después llevarlas en mi repertorio para hacerlas donde vaya. Ojalá mi tournée fuera larga a fin de darlas a conocer en todas partes donde merecen ser conocidas y quiera Dios! logre llevarlas a España en donde las haré figurar al lado de las mejores obras sin que en nada desmerezcan".

Oportunidad de hacer dinero trabajando

Cogedores de Café

Se necesitan en las haciendas de don Florentino Castro, en La Uruca. Como está abundante la cosecha y maduro el fruto se logran muy buenos sueldos. 222

REVISTA DE TEATROS

Nacional

Dentro de ocho días llegará al país la Compañía de Opera Bra-cale y trabajará en este teatro.

América

No hay función.

Variedades

A las 19 y a las 20 y media se comenzará la obra "Trabajo", el

primer libro se titula: "El esfuerzo humano".

Trébol

A las 19 y a las 20 y media: "El secreto del pasado".

Moderno

A las 19: "Cecilia y Rosa".
A las 20 y media: segundo libro de Trabajo titulado "El Apóstol".

Palabras de un diputado de la Asamblea Federal Constituyente

Al pasar por territorio salvadoreño

El aliento generoso de los pueblos, secundados por nuestros Gobiernos, nos llevó a Costa Rica, y trajimos el Pacto de Unión. Ese mismo aliento nos llevó a Tegucigalpa, y con la colaboración de los salvadoreños, los guatemaltecos y los hondureños, ha sido formada la Constitución Federal de Centro América.

No tenemos fe exclusiva en la rica orfebrería de derechos que consignan las Constituciones modernas.

Las garantías individuales son, incuestionablemente, lo fundamental e imprescindible: la vida, que es el primero de los dones; la libertad, que es el alma de nuestra alma; la propiedad, que satisface nuestras necesidades; el hogar doméstico, que es el santuario con los goces puros e inocentes de la familia; la igualdad ante la ley, en un mundo donde todo es desigual, con una accesibilidad a todas las aptitudes, sin restricciones de ninguna especie, para que el pie pueda ascender, que ascienda, el que pueda volar, que vuele y surque el espacio infinito con las alas de su genio: la igualdad democrática realizando el progreso, que es diferenciación.

Pero ¿cómo garantizar las garantías? Tener derechos y vivir hambrientos, es muy triste vivir.

Al llegar a esta bella y laboriosa capital de San Salvador, después de recorrer los ricos Departamentos de la Unión, San Miguel, Usulután y San Vicente, con sus terrenos feraces cubiertos de variados cultivos, con el verdor de todos los matices esmaltados por la luz tropical, al contemplar aquellos panoramas espléndidos, que no son de nadie, porque nadie se los puede apropiarse; al observar ese erguido volcán de San Vicente, bifurcado en su cúspide como el elevado volcán de Acatenango en Guatemala, me parecía que la tierra, la madre tierra, nos estaba diciendo: aquí en mi seno ubérrimo, aquí en mi regazo fecundo están vuestras esperanzas.

El cultivo de la tierra, ante todo.

Sin agricultura no hay comercio que nos ponga en relaciones con el mundo culto, no hay las variadas y ricas manufacturas que tanto necesitamos del extranjero; porque los productos se cambian o compran con productos o con servicios, y no tenemos servicios que cobrar por fletes de barcos de transporte, como Inglaterra, y si tenemos intereses que pagar de dineros que adeudamos a Europa y a Estados Unidos. Somos países deudores, no acreedores, aunque magníficamente dotados por la naturaleza.

Pero no hay agricultura sin caminos que ponga en contacto los centros productores con los centros de consumo internos y externos.

Sin agricultura ni comercio no hay Hacienda nacional y faltan, consiguientemente, los múltiples e imprescindibles servicios de la Administración pública; ni hay los desahogos de la beneficencia privada. Caminos de herradura, carreteras rieles por donde pase la locomotora, mensajera del progreso, son síntomas de civilización.

Necesitamos que la juventud inteligente, estudiosa y honrada

vaya al extranjero para que vuelva, trayéndonos semillas de ideas, vástagos de instituciones prácticas.

Necesitamos emulaciones reciprocas, no para reproducir el drama sangriento de Caín, sino para crear la digna competencia entre los Estados, para garantizar más y mejor la justicia, que es el pan de los pueblos; competencia para los nobles impulsos del progreso.

Necesitamos de una inmigración de calidad, no de cantidad: inmigrantes sanos, honrados y laboriosos que vengan a cultivar la tierra, a plantar su tienda, a organizar su taller en el seno de nuestras poblaciones hospitalarias.

Estas aspiraciones están contenidas como simiente en la Carta Fundamental que os hemos traído, como base positiva de bienestar y engrandecimiento. También están ahí aspiraciones sociológicas para responder a las necesidades de la vida contemporánea: el matrimonio y la familia como base honrada de la sociedad; la maternidad y el niño desvalido que el Estado debe proteger, el hijo natural con derecho a ser atendido; la escuela como centro moral de educación cívica y de actividad práctica, para que el alumno, al dejar los centros de enseñanza, pueda bastarse a sí mismo y prestar su cooperación en la vida social; el indio, tan bueno y sufrido, digno de mejor suerte y que forma el 40 por ciento de la población centroamericana, recibiendo una educación adecuada, industrial y agrícola; inviolabilidad de la vida humana; el voto ofrecido a la mujer, como una galantería a que tiene derecho, para sanear en lo posible a este pobre enfermo que se llama sufragio popular.

Tres capitales necesarios: el primero y más apreciable de todos, el de la honra, con nuestro buen proceder. Capital intelectual, con la observación y el estudio. Capital pecuniario, con el trabajo y el ahorro. Venimos de etapa en etapa. La primera, el Pacto de la Unión del 19 de enero último. Segunda etapa, la Constitución Fe-

deral. Tercera etapa: la ejecución del Pacto, de la Constitución y de las Leyes Constitutivas, el género más difícil de todos: el de la acción. La cuarta etapa será el ingreso en la Federación de Nicaragua y Costa Rica. Sin la hermana de los grandes lagos y sin el Benjamín centroamericano, la nación será incompleta.

Ese ingreso será obra de la diplomacia, que no debe ser la palabra para ocultar el pensamiento, sino la aproximación de buenas voluntades, supresión de obstáculos, sinceridad fraterna. También será obra de la perseverancia de los pueblos en su ideal: de esa fuerza colectiva que se denomina opinión pública.

Para la realización de todo esto, hay que contar con la cooperación de los hombres prominentes de Centro América, por su patriotismo, por sus actividades experimentadas, por su probidad reconocida. El prestigio de los hombres prestigiará a la nueva República. Gobierno del pueblo, para el pueblo y por los más aptos; esta es la nueva fórmula.

Que se vaya lentamente, no importa, con tal que el itinerario sea seguro.

Acaso se nos tache de optimistas. Sea; pero las grandes empresas se amasan con fe y esperanzas. El escepticismo no tiene virtud creadora; en la naturaleza sólo el amor tiene prole.

En trece años que os he dejado de ver, habéis transformado y embellecido vuestra ciudad capital, prueba de vuestra energía que no desmaya a pesar de las convulsiones de vuestros volcanes y de las impiedades del incendio.

Si necesitáis terrenos para ensanchar vuestra actividad, en Guatemala los encontraréis.

Con la Federación estaremos unidos, y aún sin ella también lo estaremos. Muy en breve la carretera entre Santa Ana y Guatemala nos pondrá al habla en pocas horas; con un ramal al ferrocarril de Guatemala, tendréis salida al Atlántico por medio de nuestro puerto Barrios en una rada al abrigo de tempestades.

Si la Geografía—sino los hombres—tuvo la culpa de nuestras antiguas reyertas, que no volverán más, las fronteras desaparecerán para siempre. Todo aislamiento es estéril. Todo recelo para Guatemala, la madre es-

piritual de Centro América, no puede existir por injustificado. En paz y unidos podremos presentarnos libres, soberanos e independientes en el concierto de la gran familia humana, bajo la mirada y el amparo de Aquel cuya palabra fecundó la nada e hizo brotar la luz en medio de las tinieblas.

Vida social de Alajuela

Un grupo de estimables jóvenes de la sociedad alajuelense, constituidos en comité, prepararon el espléndido baile que en celebración del aniversario del descubrimiento de América, tuvo verificativo en los amplios salones de la Biblioteca, a las veintuna horas del once de los corrientes.

Cuando llegamos a la simpática fiestecita, — que resultó hermosa, como todas las que se llevan a cabo en esta ciudad —, ya los corredores del edificio contenían gran número de invitados, que en agradables conversaciones esperaban la hora del comienzo del baile.

A las veintuna horas, la orquesta integrada por gran número de artistas, y hábilmente dirigida por el reputado y complaciente maestro don Crisanto Murillo, comenzó con la ejecución de la marcha Fausto y vimos desfilar por el salón, las siguientes parejas:

Don Marco Tulio Maroto y doña Aquilea v. de Saborío, don Luis Montenegro y doña Lastenia v. de Rosabal, don Rodolfo Castaing y doña Arabela de Montenegro, don Francisco González y señorita Julia Salazar, don Gerardo Fernández y señorita Margarita Bolaños, don Carlos Chavarría y señorita Marina Sibaja, don Hernán Chacón y doña Ester de Chacón, don Ramón Méndez y doña Oliva de Méndez, don León Solano y doña Alicia de Solano, don Emilio Acosta y señorita Teodora Castaing, don Ricardo Chacón y señorita Adriana Porras, don Antonio Rodríguez y señorita Elia Fernández, don Juan Ferraro y señorita Sara Rosabal, don Nelson Chacón y señorita Donatila Soto, don Anto-

nio Dobles y señorita Angela Rodríguez, don José J. Castro y señorita Consuelo Fernández, don Luis Dobles y doña Trina de Dobles, don Moisés Rodríguez y señorita Luisa Castaing, don Euclides Chacón y señorita Eida Reyes, don Ernesto Dobles y señorita Aída Fernández M., D. Ricardo Castaing y señorita Angela Jiménez, don Carlos Fernández y señorita Virginia Salazar, don Virgilio Chaverri y señorita Emilia Salazar, don Aurelio Salazar y señorita Rosa Cabezas, don Paulino Soto y señorita Adela Salazar, don Víctor Chavarría y señorita Virginia González don Ramón Padilla y señorita Doido Beer, don Hernán Solórzano y señorita Carmen Chaverri, don Víctor M. Saborío y señorita Cecilia Jiménez, don Juan Rafael Cabezas y señorita Ana María Jiménez, don Juan Fernández U. y doña Anita de Fernández, don Eriberto Chavarría y señorita Julia Acosta, D. Miguel Ruiz y señorita Claudia Castaing, don Marco A. Méndez y señorita Celia Jirado, don Ricardo Cortés y señorita Graciela Cordero, don Abel Crespo y señorita Beatriz Castaing, don Crisanto Dobles y señorita Berta Cordero, don Aníbal Calvo y señorita Gloriela Fernández, don Danilo Cabezas y señorita Matilde Crespo, don Rafael Angel Chavarría y señorita Fidelina Porras, don Ruperto Montagné y señorita Isolina Castro, don Víctor Ugalde y señorita Teresa Rosabal.

También vimos durante la fiesta, a las muy distinguidas señoras doña Auristela de Castaing, doña Angelina v. de Fernández, doña Elisa v. de Reyes, doña Isabel de Coto, señoritas Herminia Acosta y María Clemencia Padilla, y caballeros don Elías Salazar, don Clodomiro Sibaja, don Manuel Ardón J., don Ramón Lombardo, don Leonardo Montenegro, don Aníbal Jirado don Alfredo Ardón y don Ernesto Saborío.

El salón, iluminado con profusión de luces y engalanado con bellísimas guirnalda por la hábil mano de don Chico Cruz, práctico en esa clase de adornos, ofrecía un aspecto encantador.

Las respetables damas y gentiles señoritas, sencilla pero graciosamente ataviadas se mostraron muy satisfechas en todo el festival, y con su simpatía y gracia mantuvieron el entusiasmo hasta las tres y media horas del doce, que en medio de la alegría terminó el baile.

El servicio de refrescos, helados y café estuvo a cargo de la distinguida matrona doña Dolores de Saborío y las señoritas Adelia Sibaja, Ester Quesada y Emilia Saborío, siendo a beneficio del Hospicio de Huérfanos el producto respectivo.

La orquesta mereció la simpatía de los asistentes al hermoso festival, y el Director señor Murillo hubo de complacer a los danzantes con la repetición de preciosas piezas del programa.

La espléndida fiesta resultó, pues, un verdadero acontecimiento social, que deja agradables recuerdos en el alma de todos los concurrentes.

Para los entusiastas y activos miembros del Comité, nuestras sinceras felicitaciones.

Salvador Falla

San Salvador, 18 de Setiembre de 1921.

20.000 YARDAS DE BORDADOS

A mitad de precio del lunes 10 en adelante Si Ud. necesita lienzos busquenos a nosotros

Tienda Madrigal

Cerrado a las 5 p. m., 25 v. al N. de la Botica Oriental

Avisos Económicos

TARIFA. — 26 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

BAULES DE VIAJE a mitad de precio.

Tienda de Alajuelita 100 v. al Sur de Cesáreo García. Teléfono 743.

JOSE ALVAREZ, propietario de la fábrica de Espejos y Marcos para cuadros, AVISA a su estimada clientela y a todos sus favorecedores que muy pronto recibirá el MATERIAL PARA EL AZOGADO de los espejos, que tan buena aceptación tuvo del público antes de la guerra; de esta manera podrá garantizar la duración y calidad de sus trabajos. Al recibirlo lo anunciaré en este mismo diario.

A PRECIOS NUNCA VISTOS tengo a la venta un gran surtido de vidrios corrientes acabados de recibir.

Avenida de las Damas, al lado de la "Imprenta Alsina". Apartado 461. Teléfono 669. N° 214E

BONITA HIPOTECA. Se toman siete u ocho mil colones por un año. Garantía casas nuevas en el centro de la población que dan una renta de ciento cuarenta colones mensuales. Informes: Oficina del Lic. don Rafael Herrera Jenkins. N° 247 E

AUTOMOVIL. Se vende uno marca Dodge en perfecto estado de servicio, casi nuevo. Se da probado. Para informes y precio, dirigirse al conocido establecimiento "La Marina" de don Eduardo Castro Saborío. N° 242 E

JOVENCITO bien recomendado se necesita en Oficina de Comercio. Aserradero Wolf. Cuesta de Moras. N° 240 E

"CELAJES DE ORO" se vende en las Librería de Lines, Lehmann, Trejos y el Almacén Escolar a \$ 1.50. N° 229 E

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

LOCAL para oficinas. Se ofrece en arrendamiento. Situado en el centro del comercio. Para informes en esta redacción. 219 E

\$ 10.000.00. Diez mil dollars se ofrecen al interés de 1% mensual, con buena garantía. También se ofrecen \$ 5.000.00 cinco mil colones. Dirigirse al apartado de correo 238. — San José, octubre 1921. 321 E.

GRATIFICACION a quien entregue a estas oficinas un pendiente de brillantes, perdido en el trayecto de LA PARRA a la Estación al Atlántico. 235 E

BUENA INVERSION. Se vende casa situada a 100 varas del Parque Central. Informarán Calvo y Mézerville 220 E

CLORURO DE CALCIO ACME, es el mejor desinfectante. De venta en la BOTICA GURDIAN Y VARGAS a \$ 1.25 lata de 1 libra.

JOVEN DE 20 AÑOS con buenas recomendaciones desea colocarse en casa comercial honorable como ayudante de oficina. Dirigirse al apartado 234.

EN LA BOTICA GURDIAN Y VARGAS serán despachadas sus recetas con esmero y prontitud. Búsqueda 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. 244 E

FABRICA DE JABONES Y VELAS DE ESPERMA. Teléfono Número 100. Jesús María Castro V. Plaza Víquez, San José

SE ALQUILA una casa de alto, nueva, con todas las comodidades modernas, en la Avenida Central, propia para hotel o para oficinas; los bajos espacioso local para almacén o bodegas amplias, conteniendo más de cuatrocientas varas cuadradas. Para informes Apartado No. 1148. 249 E.

FOR RENT a two story house, just built with all the modern commodities, situated in Central Avenue —San José.— The top story is suitable for a HOTEL —and also for offices. The first story is very spacious and suitable for a business establishment and warehouse, as it measures over 400 square yards. Address P. O. Box No. 1148 for informations. 249 E.

MADERAS DE Construcción. Soleras y gigantones de primera calidad venden Narciso Esquivel Hijos. Las órdenes se atienden en la tienda de don Narciso. No. 234 E.

REALIZACION sin competencia. En el establecimiento El Mar, pintura inglesa preparada, colores surtidos. También ofrecemos una magnífica caja de hierro. N° 246 E

HAGASE FUERTE. Ingrese al Gimnasio Carpentier. Boxeo — Lucha — Natación etc. Local 200 varas Norte Botica Oriental. — Juan M. Victory. N° 245 E

CABRA LECHERA recién parida con una pareja cabritos vendo. Simeón J. Jiménez.

HE TRASLADADO mi residencia a mi casa sita por el lado Sur del Teatro Nacional, contigua a la ocupada por las Alcaldías. Siempre atenderé la venta de lotería con el 5% menos del valor corriente. — Adelina Alfaro. N° 239 E

MAQUINARIA PARA CAFE: Caldera y motor de vapor de 20 h. p., quebradores, cribas, pulidores, clasificadora de pergamino y oro, rueda de agua de hierro, cedazos para patio, carretas y carretones, hierro viejo, etc., venden Narciso Esquivel hijos. Entenderse en la Tienda de don Narciso.

FINCA BARATA se vende al contado, situada en la carretera de Grecia, veinticuatro manzanas extensión, buen clima, distante nueve kilómetros de Alajuela; posee casa de habitación de madera, caña, plátano, potreros, leñas, terrenos de sembrar inmejorables y aguas permanentes. Informes: Oficina Lic. Agüero, Alajuela. N° 238 E

MADERA DE TROZAS puesta en San José. Ofrezco Cedro, Cao ba, Pochote, Genízaro y Guanacaste. Llamar al teléfono 720.

Usted Debe Tomar Hierro Nuxado



Aumenta en un 100% las fuerzas y resistencia de personas debilitadas, nerviosas, gastadas de salud: en muchos casos con solo dos semanas. Trae robustez a los hombres debilitados, dándoles el vigor y fuerzas que les hace robustos y potentes. "HIERRO NUXADO" ha probado su poderosa eficacia, abasteciendo a la sangre y a los nervios elementos productivos de verdadera vitalidad. Además de hierro orgánico que es la fuente de la riqueza de la sangre, "HIERRO NUXADO" contiene un producto terapéutico de extraordinarias cualidades traído a la atención de la Academia de Medicina Francesa por el celebrado Dr. Robin, y que representa el principal constituyente químico de la fuerza activa nerviosa. Cualquier hombre puede comprobar el extraordinario efecto fortalecedor del "HIERRO NUXADO" con solo dos semanas de tratamiento. Solo en los Estados Unidos cuatro millones de personas lo toman anualmente. Asegúrese de obtener el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva la firma de Dae Health Laboratories.

350 vecinos de los Caños

PIDEN COMUNICACION TELEGRAFICA

Telegrama de Aguas Zarcas

AL DIARIO DEL COMERCIO

Cuarenta vecinos de Los Caños de este cantón elevaron en estos días un memorial a la Dirección General de Telégrafos, solicitando se les proveyera de servicio telegráfico. Como juzgo que cuarenta firmas pueden valerles un fracaso, en su propósito, me permito, en pro de tan justa petición, hacer saber ante quienes corresponda, por su muy digno medio, que el número de pobladores de aquel importante lugar es de más de trescientas cincuenta, casi todos con valiosas propiedades.

Anticipo a usted las gracias por el favor de publicarme en su importante diario esta aclaración.

Plinnula Azulí

Servicio permanente

La Cruz Roja, ha establecido un servicio de guardia permanente para acudir al primer llamamiento que reciba.

Quedan notificados todos los habitantes, para acudir al departamento de la Cruz Roja en demanda de auxilio, a cualquier hora del día o de la noche.

Esta benéfica institución prestará inmediato servicio siempre que se le avise.

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntareñas

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

Depósito de artículos

— de — primera necesidad

APARTADO No. 1023

Teléfono No. 711

Notas de Alajuela

Fiesta de despedida

A iniciativa del caballero don José Joaquín Sibaja —a cuya actividad y empeño se debe el éxito obtenido— el domingo próximo pasado se llevó a efecto una simpática fiesta en el cuartel de armas de esta ciudad, dedicada por el Cuerpo de Banda a sus compañeros salientes del servicio en virtud de la pensión que se les ha otorgado por los muchos años de trabajo.

Ofreció la fiestecita en nombre de los señores músicos, el citado señor Sibaja.

La Banda de San José estuvo representada en aquel acto por su director el señor Nieto y la de Heredia por el músico mayor. Asistieron algunos particulares y los obsequiados señores Miguel Sibaja y Clemente Ortega.

Fué servido un sabroso refresco, y una magnífica orquesta amenizó la simpática reunión, por cuya organización felicitamos al Cuerpo de Banda, que en tal forma despidió a sus compañeros de servicio, haciendo extensiva la felicitación a su iniciador el estimado don Pepe.

El actual Cura de Poás

Por renuncia del señor presbítero Ramírez, que servía aquel curato, ha sido nombrado para desempeñar el cargo el joven y virtuoso sacerdote don Venancio Oña, que con tanto acierto y con la simpatía de todos los feligreses sirvió antes el curato de Sabanita.

El vecino cantón de Poás debe estar de plácemes con el nombramiento del estimado amigo señor Oña, verdadero apóstol de la Religión Católica y persona llena de iniciativas de la mejor voluntad por el adelanto espiritual y material de las parroquias que se le encomiendan.

Al felicitar a los vecinos de Poás, lo mismo que al presbítero Oña, le deseamos felicidades en su nuevo puesto y grata permanencia en aquel laborioso pueblo.

Obras de Fomento

Vimos en un periódico que la Dirección de Obras públicas enviaba un arquitecto para la reparación de la fachada de nuestra Catedral y que se levantaría el plano para el Palacio Episcopal; y alguien nos comunicó que ya se había hecho el plano para el nuevo kiosco en el parque central, pero tales noticias no nos han ilusionado: los planos se quedarán levantados, pero las construcciones no las veremos quién sabe hasta cuándo. Y no se nos tilde de pesimistas: es que así son las cosas para esta bendita Alajuela, olvidada de casi todos los Gobiernos. Muy difícil es para los señores Acosta la ejecución de semejantes obras, si bien son de perentoria necesidad. No ha podido el señor Ministro de Fomento ordenar a Obras Públicas la hechura de una docena de sillas y dos escritorios y otros sen-

Corresponsal

Cuellos alemanes de puro Lino

A \$ 0.50

En "LA FAMA"

C. Herrero

cillos muebles que se necesitan con verdadera urgencia en el Juzgado Civil —única oficina que carece de muebles— y cuyo costo no es para arruinar al Gobierno, menos podrá procederse a obras en las cuales se invertirá más dinero. Ese es nuestro modo de pensar.

Baile Obrero

En los amplios salones de la casa en construcción del esfuerzo obrero don Pedro Vargas, tuvo verificativo durante la noche del último trece un lucido baile preparado por apreciables elementos obreros.

Fiesta de sport

El domingo se jugó en la Plaza Sport una partida de foot-ball entre los Clubs "Juventud Herediana" y "Juventud Alajuelense" (el segundo team de aquí).

Cuando llegamos al lugar ya finalizaba el primer tiempo, con un goal a favor de los nuestros, pero se notaba que los contrarios tenían completamente dominados a los alajuelenses, pues la bola no salía de su campo.

Comenzado el segundo tiempo las cosas cambiaron: el balón permanecía casi siempre del lado de la casa herediana; los alajuelenses hacían un juego lucido; y su defensa estaba admirable. Así, los punteos a la casa enemiga eran continuos y la defensa herediana fué constantemente bloqueada.

Terminó el juego con cuatro puntos a favor de Alajuela por ninguno de sus contrarios.

La partida fué dedicada al estimado amigo don Enrique Riba, que obsequió a los vencedores.

Hizo de juez, y se portó bien, el conocido sportman don Tito Livio Solera y el acto fué amenizado por la Banda.

El "Team de Alajuela" recibió muchas felicitaciones por su bonito juego y a ellas reunimos la nuestra, esperanzados de que en no lejano día llegará a dárseles con los muchachos de la Liga.

Irregularidad

En diversas ocasiones que hemos asistido a matinées en el Teatro Municipal hemos notado la irregularidad en que incurre la Empresa Lezama al numerar las boletas de entrada.

Ocurre que compra uno su butaca, y si llega tarde al teatro tiene que andar buscando un asiento, de los de atrás o adelante, que no es de su agrado.

Deben ver los empresarios que a las matinées asisten más espectadores que a las funciones de la noche, tanto es así que el Coliseo se llena, y es suficiente para que las contrasenas sean numeradas y que cada asistente ocupe el lugar que le corresponde.

En esa forma se evitarían muchas molestias, y se haría un servicio al público.

Esperamos ser atendidos.

Un violento incendio, etc.

Viene de la primera pag.

ros que en más de una ocasión nos visitaron y nada anormal encontró. Por las casas contiguas tampoco se notaba nada que pudiera infundir sospecha.

Se retiró entonces mi hijo a las 10 y media, y pocos momentos antes el dependiente, en la forma acostumbrada de otros días.

Debido a mis años y a lo aburrido que es para mí la vida del mostrador, algunas noches no visito la tienda, y esa noche fué una de ellas por tener el compromiso de asistir a una reunión.

Dormía mi familia tranquilamente cuando los amigos llegaron a darnos la fatal noticia. Es todo cuanto se de tan desagradable incidente amigo mío—dijo—alargándonos su mano,—la mano del hombre que sufre y siente el dolor de lo que le pasa.

Aseguros

Las propiedades que resultaron damnificadas y que tienen sus respectivas pólizas son las siguientes:

Elena Vargas de Roig tiene en

la "London Guarantee" 2300 libras.

Antonio Montealegre López 5000 dólares en "La Home".

José Umaña Barrantes 750 dólares en "La Home".

Violeta Roig de Chaverri 5000 colonos en la "Yorschire" por las cinco casas al frente de la calle 12 Sur, de las cuales fueron destruidas dos.

Labor de los bomberos y policía

Tanto los bomberos como la policía, jefes y subalternos, cumplieron sus deberes y es justo que consignemos en esta reseña su meritoria labor que ha sido de orden y de disciplina.

El vecindario

Todos los vecinos y en especial don Eduardo Garnier se apresuraron en unión de los bomberos y de los policías para ayudar a la familia de don Ricardo Roig—que dormía en el piso alto—a trasladarse a la vecindad expuestas por la cruda noche a graves consecuencias.

Notas de Grecia

Al Sr. Gobernador de Alajuela

Con motivo del reciente nombramiento para Gobernador de la provincia de Alajuela y recaído en el apreciable joven Licenciado don Marco T. Maroto, fué obsequiado por el Presbítero Quiros con una cena la noche del sábado próximo pasado.

Se sentaron a la mesa los señores siguientes:

Don Marco T. Maroto, don Juan Vega, Pbo., Quirós, don Oscar Kopper, don Juan Muñoz, don Abelardo Rojas, don José Chacón, don Carlos Maroto, don Enrique Peralta, en representación de don Alfonso Peralta, don Mariano Cortés y don Alejandro Sancho. Tomaron la palabra don Juan Vega, don Marco T. Maroto, don José Chacón y Pbo. Quirós.

La cena fué servida por damas de nuestra sociedad; estuvo espléndida la música.

Para el amigo Tulio mi más sincera felicitación y mucho acierto en sus delicadas funciones.

Baile

La señorita María Luisa Peralta obsequió a sus amistades el domingo pasado con unas melcochas danzantes las que estuvieron muy animadas.

Son muy simpáticas estas reuniones sociales en las que se aparta de la vida rutinaria y habiendo sido tan atendida dicha concurrencia me permito en nombre de todos dar las más sinceras felicitaciones a la muy distinguida señorita Peralta.

REMOLINO

LA REFORMA

Sombrerería

de TOMAS VALVERDE C.

Gran surtido de sombreros de varias clases. Los mejores y más famosos ventiladores de corcho. Existencia completa en badanas y forros de seda. Satín de la mejor clase.

Ventiladores de corcho, ₡ 1.50 la docena. ₡ 0.15 cada uno. 107

AZUCAR

PIDA DEL MEJOR Y MAS BARATO A CORONADO TELEFONO 511

192

LA PENSION ITALIANA

Excelente cocina, aseo esmerado y trato afable, es nuestro lema.

Venga a convencerse. Quedará satisfecho. 250 varas Sur de la Botica Nueva de Mariano Jiménez.

FELIX VALLINI

64 Propietario

La mejor

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono 190 - Apartado 935

CONCURSO LITERARIO

En el concurso literario abierto últimamente en Limón para celebrar el Centenario de la Independencia Nacional y la Fiesta de la Raza hubo mucha concurrencia: fueron premiados: un poema del poeta don Manuel Se-

gura, un soneto de don Amadeo Boza Mc Kellar y otro que firma Inigo López. Todos obtuvieron medalla de oro. El domingo próximo se efectuará en la escuela de Limón, una fiesta en la que se condecorarán los vencedores.

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

Un surtido de Bolsas de Papel Marcas "WOLF" y "ZEBRA" y también PAPEL DE ENVOLVER en ROLLOS

Frente al Costado Este del Banco de Costa Rica

Teléfono 121 — SAN JOSE, C. R. — Apartado 186

W. R. GRACE & Co.

San Francisco - New Orleans - New York - London Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

Café

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación.

Sírvase enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

Importaciones

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co

SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769

298

Un magnífico precedente

El Ministerio de Fomento ha hecho arreglos con la Junta de Caminos constituida en San Isidro, a fin de que ésta administre la construcción y conservación de la carretera a San Isidro.

Este procedimiento, en nuestro concepto, es de gran valor práctico. La Junta de Caminos está compuesta de personas interesadas en la construcción y conservación de esa carretera, no solamente para que se hagan los trabajos de un modo correcto sino económico. Los más interesados en las carreteras son los mismos vecinos y propietarios de los lugares porque ha de pasar, y si la administración se pone en manos de los más aptos el resultado no puede menos que ser satisfactorio. La administración

por medio de empleados, cuyo interés es muy limitado — a veces no pasa de recibir el sueldo con el menor esfuerzo posible — no puede ser eficaz, salvo en contadas excepciones. En cambio, los verdaderos interesados, los que tienen necesidad constante de buena comunicación, los que reciben perjuicios indudables si es mala, no pueden menos que hacer cuanto esté de su parte para que el manejo sea eficaz.

Felicitemos al señor Ministro de Fomento y a la Junta de Caminos de San Isidro por tan feliz iniciativa y esperamos que sea imitada por muchos otras Juntas.

En esa forma es muy posible que el problema de los caminos llegue a solventarse en menos tiempo del que creemos.

Bautizo

En estos días fueron bautizados los gemelitos de los estimables esposos don Gonzalo Facio y doña María Teresa de Facio.

Se efectuó el acto en la Dolorosa y fueron padrinos el Dr. don Francisco Segreda y doña Rita Harrison de Soto, don Guillermo Vargas y doña Zelmira de Capella. Habiéndoles impuesto los nombres de Mario y Alvaro.

PROGRAMA

Del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque Central.

- 1 Marcha de Esponsales. Parés
- 2 Fedra. Obertura. Massenet
- 3 Preludio. Rachmaninoff.
- 4 Mignon. Selección. Thomas
- a) Danza Persa, estreno. Ganne
- b) Danza egipcia, " Ganne

c) Danza de los bohemios, estreno. Godard

San José, octubre 19 de 1921.

El Director, CESAR A. NIETO

Alberto Maduro &

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia Canfn: "LUZ SUPERIOR" Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

Imprenta María v. de Lines

SALE A LA LUCHA POLITICA UN NUEVO PARTIDO

"El Partido Económico" que así se denominará, se forma para entrar en la próxima contienda eleccionaria, con el propósito de llevar al seno de la Asamblea Legislativa a hombres sanos y conscientes, que por sus capacidades y hombría de bien reconocidas en la sociedad en que viven, sean una verdadera garantía para el país.

Preocupa ante todo al Partido, el saneamiento económico de la República, así como todo aquello que acarree la salud y prosperidad nacionales.

Su plataforma está basada en el desenvolvimiento y apoyo decidido a la agricultura y a los productores para aumentar con ello la riqueza pública.

Apertura de nuevas vías de comunicación para la explotación de territorios hasta ahora no tomados en cuenta por otras administraciones.

Mejoramiento de la higiene pública para asegurar la vida propia y provocar la inmigración. Estímulo constante a la juventud en sus labores e iniciativas.

Persecución decidida para el logro de una moralidad perfecta en lo político y administrativo.

Alejamiento de todo lo que acuse perversión política, haciendo efectuar las responsabilidades contraídas en el ejercicio de las funciones públicas.

Mejoramiento de la clase obrera en general, dictando leyes que aseguren sus vidas y familias y preparen eficientemente sus inteligencias.

Es ya el momento de hacer política para bien de las masas trabajadoras, ya que en nuestra historia no aparece sino que se haya hecho para los logreros, y por los oportunistas, sin tomar en cuenta jamás la suerte de la República.